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Parc de la Gournerie
Bd. Jacques-Monod  
et rue de la Rousselière
Bus 69 (arrêt Le Croisy  
ou lycée Rieffel)

Parc de la Savèze
Av. de l’Angevinière 
Tram L3, Bus 54 et 50  
(arrêt Angevinière)  
Bus 89 (arrêt Thébaudières)

Parc du Val de Chézine 
Bd. du Val de Chézine
Bus 89 (arrêt Golf) - Bus 59  
(arrêt Pont de Chézine)

Parc de la Bégraisière
Rue Rabelais 
Bus C6, 59 et 71, réseau nuit : C6  
(arrêt Hermeland) 

Petit bois de Preux
Rue Jean-Jaurès
Tram L1 (arrêt Frachon)

Jardin Allende
Rue Lucie Aubrac 
Tram L1 (arrêt Frachon)

Square des Richolets
Rues de la Chicotière 
et de la Mayenne

Tram L1 - Bus 25  (arrêt M. France)  
Bus 81, 91, 23, 59 (arrêt Aquitaine)

Parc du Bois Jo
Rues de Saint-Nazaire  
et de Marseille 
Bus 81, 91, 59 et 23 
 (arrêt Maison des Arts)

Parc de La Carrière 
Rue du Docteur Boubée 
Bus 91 (arrêt Carrière)

Marais de la Pelousière
Chemin de la Pelousière
Rue de la Crête

Parc de la Bourgonnière
Rue de la Gare
Bus 50 (arrêt Buzardières)  
Bus 81 (arrêt Bourgonnière)

Le Cours Hermeland
Sud Loire par le bac
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Quel regard portez-vous sur votre 
première partie de mandat ? 
Depuis notre élection de 2020, nous avons 
connu trois années très intenses, tant sur le plan 
humain que dans les nouveaux projets que nous 
avons initiés. Être au service des Herblinoises 
et Herblinois est une mission passionnante, 
un engagement de tous les instants.

Ces trois ans ont bien sûr été marqués par 
la crise sanitaire. Aussi douloureuse et pénible 
qu’elle fut, cette période nous a aussi rappelé 
certains fondamentaux : la solidarité avec les plus 
fragiles, le lien social créé par les associations, 
l’importance de se rassembler pour débattre… 
Autant d’éléments structurants de la vie 
herblinoise et du service public, et sur lesquels 
mon équipe et moi-même investissons toute 
notre énergie.

J’ai beau être un enfant de la commune, 
j’ai beau connaître Saint-Herblain depuis toutes 
ces années, je ne me lasse pas de la diversité 
de cette ville et du remarquable engagement 
de celles et ceux qui la font vivre au quotidien.

Quels sont les projets importants  
qui ont été mis en œuvre ? 
Comme nous l’annoncions en 2020, nous avons 
travaillé à faire de Saint-Herblain une commune 
toujours plus verte et solidaire. Verte, car la 
transition écologique est une nécessité absolue 
au regard de l’ampleur des changements à 
venir. Dans la continuité du précédent mandat, 

nous continuons de rénover par exemple nos 
équipements publics pour qu’ils consomment 
moins d’énergie. Partout où c’est possible, nous 
faisons de la place à la nature, comme dans les 
cours d’école et de crèche. Saint-Herblain est 
déjà une ville très verte, elle le sera encore plus 
dans les années à venir. La solidarité demeure 
un pilier essentiel de notre action, afin que 
chacune et chacun puisse être autonome et vivre 
dignement. C’est le sens des activités que nous 
proposons chaque mois aux seniors, de l’aide à 
la cotisation pour une activité culturelle ou de 
l’augmentation conséquente du budget du CCAS.

Comme vous le verrez dans ce document, 
de nombreux projets ont déjà abouti. 
Beaucoup d’autres vont suivre jusqu’en 2026. 
Le tout sans augmenter les impôts. Nous tenons 
ainsi notre engagement pris lors des élections : 
c’est notre rigueur et notre capacité à épargner 
qui nous permettent aujourd’hui de financer 
tous ces projets. 

Quelle est votre ligne  
conductrice jusqu’en 2026 ? 
Celle qui a conduit les Herblinoises et les 
Herblinois à nous faire confiance en 2020 : 
construire, à leurs côtés, une ville toujours plus 
agréable. Une ville résiliente face au changement 
climatique, une ville apaisée et sûre, une ville 
où la qualité des services publics permet de 
répondre aux besoins des Herblinoises et 
Herblinois, dans tous les domaines. Nous nous 
y employons depuis trois ans, nous continuerons 
d’y travailler résolument jusqu’en 2026. 

ÉDITOBERTRAND
AFFILÉ

Maire de Saint-Herblain
Vice-président de Nantes Métropole
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C
’est un axe fort du programme 
de l’équipe municipale : les projets 
de demain se construisent avec 
les habitantes et habitants. 
La participation citoyenne se 

concrétise à Saint-Herblain de multiples 
façons, à travers des réunions publiques 
ou ateliers de concertation, comme ce 
fut encore le cas au printemps dernier sur 
le projet de futur skatepark (lire p.22-23). 
En outre, un nouveau site internet permet, 
depuis le printemps 2021, de donner son 
avis sur certains projets ou de suggérer 
de nouvelles idées. 
Au-delà de la participation citoyenne, c’est 
la proximité et l’accessibilité des services 
publics qui sont recherchées au quotidien. 

Rien qu’en 2022, près de 60 000 demandes 
ont été recensées aux guichets de 
l’Hôtel de Ville et du Carré des services. 
La Ville a également développé une 
fonction de médiateur numérique afin 
d’accompagner la réalisation de démarches 
dématérialisées. Pour être toujours plus 
proche des habitants et habitantes, la Ville 
va continuer de développer des services 
publics de proximité dans tous les quartiers 
(lire p.22-23). Deux nouveaux pôles de 
services publics seront ainsi fonctionnels : 
le premier, au centre socioculturel du 
Sillon, dès septembre 2023. Et le second, 
au centre socioculturel du Soleil-Levant, 
fin 2024-début 2025.
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Engagements tenus !

jeparticipeasaintherblain.fr
la participation 2.0  
Au printemps 2021, la Ville lançait 
« jeparticipeasaintherblain.fr ». 

Objectif de ce nouveau site web ? Que chacune 
et chacun puisse donner son avis sur des 
projets ou suggérer de nouvelles idées à la Ville. 
Deux ans et demi après sa mise en ligne, de 
nombreuses initiatives ont été enrichies grâce 
à la participation citoyenne : le réaménagement 
du square Allende, les travaux de rénovation 
dans les parcs de la Carrière et de la Gournerie, 
la traversée sécurisée de la rue Neruda (quartier 
Preux) ou encore le développement du jardinage 
citoyen. Ergonomique et simple d’utilisation, le site 
« jeparticipeasaintherblain.fr » permet de diversifier 
les modes d’expression citoyenne.

Les politiques 
publiques 
évaluées par 
les citoyens 

C’est une structure qui n’a 
pas d’équivalent en France : 
l’Observatoire citoyen des politiques 
publiques a vu le jour au printemps 
2022. Cette instance de démocratie 
participative vise à analyser 
la qualité des services publics 
herblinois. Elle réunit 21 hommes et 
femmes tirés au sort ou désignés : 
8 habitants, 3 représentants 
du secteur associatif, 2 acteurs 
économiques, 6 élus (dont 3 issus 
des groupes d’opposition) et 2 
personnes « expertes ». La première 
« saison » de l’Observatoire avait 
pour thème la vie associative. 
Les préconisations de ses membres 
ont été présentées au printemps 
2023 et la Ville s’engage à mettre 
en œuvre certaines d’entre elles 
d’ici à la fin du mandat. 

⟵
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314ACCOMPAGNEMENTS 

numériques réalisées 
par la médiatrice 

municipale en 2020

impliquées dans une démarche 
de participation citoyenne en 2022 

1 800PERSONNES

Pour construire des politiques 
vertes, durables et solidaires, on 
a impérativement besoin du point 
de vue des habitantes et des habitants. 
C’est ce qui nous permet d’être toujours 
au plus près de leurs besoins. 

DRISS 
SAÏD 

Adjoint au maire en charge
des ressources humaines, de la prospective
et de l’évaluation des politiques publiques
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S
aint-Herblain est une ville nature. 

38 % de la surface communale est 
couverte d’espaces naturels ou 
agricoles. Une densité végétale 

que la Ville a souhaité protéger de 
l’urbanisation, dès la fin des années 80, 
à travers la création du Cours Hermeland. 
Trente ans plus tard, cette coulée verte 

 et représente 10 % 
du territoire herblinois. Elle offre aux 
habitantes et habitants un agrément 
unique pour une ville de notre taille. 
Elle s’étend du nord au sud en reliant les 
quartiers herblinois à travers des parcs 
et jardins, aux ambiances tantôt ludiques, 
tantôt contemplatives : les parcs de la 
Savèze, de la Gournerie, de la Chézine, 

de la Bégraisière, le Bois-Jo, le Clos-Fleuri, 
le square des Richolets... La Ville et sa 
cinquantaine de jardiniers et jardinières 
s’emploie à préserver et mettre en valeur 
cette respiration naturelle sans pesticides 
ni intrants chimiques. Elle développe 
en parallèle d’importants projets de 
rénovation de certains parcs afin de coller 
aux évolutions des besoins des usagers et 
usagères, mais aussi de la planète. Cette 
volonté de préservation de l'environnement 
se trouve aujourd’hui partagée au niveau 
métropolitain grâce au dernier Plan local 
d’urbanisme métropolitain adopté en 2019, 
un document stratégique qui pose les 
bases d’une ville capable de résister 
au choc du changement climatique.
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MYRIAM

Une naissance 
= Un végétal planté  
À chaque naissance de petits Herblinois 
et Herblinoises, un végétal mis en terre. 
Afin d’allier lutte contre le réchauffement 
climatique et éducation à l’environnement, 
le maire, Bertrand Affilé, et l’équipe 
municipale, ont concrétisé à l’automne 2022 
ce projet à la symbolique forte. Chaque 
automne, des ateliers permettront aux 
familles d’enfants nés l’année précédente 
de mettre en terre un jeune plant d’arbre, 
d’arbuste ou de haie. Les habitantes et 
habitants pourront ainsi profiter dans 
les années à venir de nouveaux îlots de 
fraîcheur ou d’espaces verts encore plus 
arborés. Ce projet est aussi une occasion 
de sensibiliser les familles à la préservation 
de l’environnement. 85 000 € y seront 
consacrés chaque année.

Des parcs toujours 
plus agréables
Engagement fort du mandat, 
d’importants travaux de rénovation 
et d’embellissement ont été 
réalisés en 2023 dans les parcs 
de la Carrière et de la Gournerie. 
Dans le premier, une vaste prairie 
fleurie a remplacé l’ancien parking 
poussiéreux, afin de permettre le 
développement d’usages ludiques. 
Un théâtre de verdure a été créé 
devant la salle de la Carrière et un 
nouveau parcours pédestre tracé 
le long du vallon de Pontpierre, 
avec vue sur le parc et son jardin 
méditerranéen. À la Gournerie, les 
travaux ont permis de rénover les 
chemins de randonnée, de planter 
de nouvelles espèces végétales 
et créer des lieux de convivialité 
et des parcours sportifs. Au total, 
les élues et élus ont décidé de 
consacrer 1,8 millions d’euros dans 
la rénovation de ces deux parcs.

↓

Saint-Herblain dispose 
de formidables espaces 
pour sensibiliser les 
habitantes et habitants 
à la préservation de 
l’environnement. Pour 
ça, nous œuvrons au 
quotidien à préserver 
et développer nos parcs 
et jardins, et toutes nos 
étendues vertes. 

GANDOLPHE 
Adjointe au maire en charge 

230 000
EUROS

consacrés à la rénovation 
du square Allende, avec 

des équipements adaptés 
aux enfants, aux personnes 
âgées et à mobilité réduite

ont participé aux 
animations de la Longère 

jardinage, découverte de 
la biodiversité, atelier zéro 
déchet, troc de plantes…

3600PERSONNES 

de l’environnement

Engagements tenus !
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toujours solidaires  
Ici, nous jouons 

S
aint-Herblain est la ville des 
solidarités. L’équipe municipale a 
fait du soutien aux plus fragiles – 
personne en situation de précarité 
ou de handicap, seniors isolés, 

enfants des quartiers populaires… – 
l’une de ses priorités. Le Centre communal 
d’action sociale (CCAS) a ainsi reçu 

Pour aider les Herblinoises et Herblinois 
à faire face aux difficultés qui s’accumulent 
depuis la période Covid, les élus et élues 
ont d’ailleurs décidé d’élargir l’accès aux 
aides en 2022.

La réussite éducative de tous les enfants 
est aussi à la base du projet municipal. 
Parmi les plus gros investissements de 
la Ville ces dernières années, on retrouve 
la rénovation des écoles. D’importants 
moyens sont également mobilisés pour 
accueillir les enfants en situation de 
handicap, à l’image de ce qui est fait 
à la crèche l’Orée des pins, à Bellevue. 
Quant aux parcours d’éducation artistique 
et culturelle, ils permettent aux élèves 
scolarisés à Saint-Herblain de s’ouvrir au 
monde grâce à l’art (théâtre, chant, dessin, 
danse…). La Ville crée ainsi les conditions 
d’une école favorable à la réussite et 
l’épanouissement des enfants. 
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Engagements tenus !

Une nouvelle aide aux 
pratiques culturelles         
L’équipe municipale a mis en place, en 
2021, une aide financière  pour faciliter 
les pratiques culturelles chez les jeunes. 
Imaginée sur le même modèle que l’aide 
à la licence sportive, elle est versée aux 
jeunes jusqu’à 25 ans révolus, présents 
sur la commune depuis au moins 3 mois et 
pouvant justifier de ressources modestes. 
En parallèle, la Ville applique à ses propres 
équipements culturels une tarification au 
quotient familial. Elle met aussi en œuvre 
des dispositifs permettant aux jeunes 
de s’initier à une pratique artistique, à 
l’image des Classes à horaires aménagés 
musique (CHAM) au collège Ernest-Renan. 
Une politique volontariste pour maintenir 
le lien social et contribuer à faire de la 
culture un vecteur d’émancipation pour 
toutes et tous.

Coup de neuf 
sur les écoles          
La Ville consacre d’importants 
moyens à l’entretien et la rénovation 
de ses écoles, afin de garantir de 
bonnes conditions d’apprentissage 
aux élèves. Dans les années à 
venir, les écoles Condorcet, du 
Soleil-Levant et de la Bernardière 
bénéficieront d'importants chantiers 
de rénovation. Aux Buzardières, les 
travaux se sont achevés en 2023. 
Ils auront permis la création de cinq 
nouvelles classes, d’un atelier, d’un 
espace bibliothèque et informatique 
et d’un préau. L’isolation phonique et 
thermique du bâtiment a également 
été entièrement revue. Par le passé, 
dans le Bourg, l’école Jacqueline-
Auriol a ainsi bénéficié d’une cure 
de jouvence entre 2019 et 2021. 
Le projet a permis d’améliorer les 
performances énergétiques du 
bâtiment, de remodeler ses accès 
(rampes, largeur des entrées…) et 
de rénover les intérieurs. 4 millions 
d’euros y ont été investis, dont 
683 000 € ont été apportés par le 
Fonds européen de développement 
régional.

⟵

3MILLIONS

d’euros de budget  
pour le Centre communal 
d’action sociale en 2023, 

13 % par rapport à 2022

servis aux enfants des 15 groupes 
scolaires publics de la ville en 2022

430000REPAS

Saint-Herblain a développé de nombreux 
dispositifs visant à accompagner celles 
et ceux qui en ont besoin, tant sur le plan 
financier, éducatif, familial, de l’autonomie, 
du logement...  

DOMINIQUE
TALLEDEC 
Adjointe au maire en charge 
de la solidarité
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terrain d'émotions
Notre ville,

L
e sport, la culture, les loisirs sont 
un ciment de la vie sociale. L’équipe 
municipale soutient activement le 
riche tissu associatif herblinois 
qui fait prospérer la culture et le 

sport sous toutes ses formes. Outre les 
subventions, la Ville leur prête du matériel, 
met à disposition des locaux, offre un 
accompagnement organisationnel et 
technique… Pour développer les pratiques 
sportives proposées par les associations, 
elle rénove également en profondeur 
ses équipements mais aussi les lieux de 
pratique libre.  

La Ville propose elle-même des activités, 
tant sur le plan sportif (offre municipale 
renouvelée chaque année) que culturel, 
dans le domaine du spectacle vivant, 
de la musique, des arts plastiques ou 
numériques… En complément de leur riche 
programmation, des lieux comme le théâtre 
ONYX, la Maison des Arts ou le réseau 
de la Bibliothèque sont aussi des centres 
majeurs de production et de diffusion 
de créations à l’échelle de la métropole 
nantaise et du Grand Ouest.

10
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MARINE

Les Beaux Jours : 

et populaire 
Des concerts et spectacles de théâtre ou 
de cirque par dizaines, gratuits pour la 
plupart, dans le cadre verdoyant du parc 
de la Bégraisière ou dans les quartiers : 
la recette des Beaux Jours fonctionne à 
merveille. Lancé en 2022, le festival de 
l’été revient chaque année au mois de juin. 
Cet évènement culturel revendique une 
accessibilité universelle, aussi bien par le 
faible coût des spectacles que l’attention 
portée aux publics fragiles, comme les 
personnes en situation de handicap 
(spectacles adaptés, cheminements, point 
d’information…). Le festival est également 
attentif à son impact écologique et met en 
place de nombreuses actions : zéro bouteille 
en plastique, installation d’appuis vélos, 
point tri…

Sport : des lieux 
de pratique remis 
à neuf 
22 millions d’euros. C’est la somme 
consacrée par la Ville depuis 2014 
à la rénovation de l’ensemble de 
ses équipements sportifs. Un effort 
financier sans précédent qui aura 
par exemple permis, depuis 2020, 
l’émergence d’un pôle rugby au 
Vigneau et d’un pôle football à  
l’Orvasserie. 4,3 millions d’euros  
ont été investis par la Ville  
dans ces deux équipements. 

À Ernest-Renan, ce sont le dojo, 
la salle multisports et la piscine 
qui ont bénéficié d’un important 
coup de neuf entre 2020 et 2022, 
avec notamment la création  
d’un accueil public commun  
aux équipements et l’amélioration  
de l’isolation et de l’éclairage. 
Montant investi par Saint-Herblain : 
2 millions d’euros. Un pari tenu par 
le maire et les élus et élues pour 
permettre à chacune et chacun  
de pratiquer son activité physique 
dans les meilleures conditions. 

↓

Au-delà du rôle essentiel 
qu’ils jouent pour 
notre santé physique 
et mentale, le sport 
comme la culture, 
sont de formidables 
outils de cohésion, 
d’éducation, de 
citoyenneté et d’égalité.

DUMÉRIL
Adjointe au maire 

10AUTEURS
ET AUTRICES 

de bande-dessinée  
et de littérature jeunesse 
invités pour la première 

édition du festival Herbulles, 
organisé par la Ville, 

en octobre 2023

d’Irlande, d’Espagne, 

Herblain… réunis en 

des villes jumelles, 
évènement sportif 

250JEUNES

en charge des sports

Engagements tenus !
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L
a Ville n’a pas attendu l’accélération 
de la crise écologique pour repenser 
sa manière d’agir. À Saint-Herblain, 
ce virage est engagé depuis 
plusieurs années déjà, que ce 

soit à travers les travaux de réhabilitation 
du patrimoine communal (à l’image des 
nombreux chantiers de rénovation des 
écoles ou de celui de l’Hôtel de Ville), les 
investissements dans la préservation des 
espaces verts ou encore, l’incitation aux 
mobilités douces (création d’emplacements 
vélos aux abords de chaque équipement).
Cet impératif de transition écologique 
se traduit aujourd’hui dans l’ensemble 
des nouveaux projets de la Ville qui 
se doivent d’être durables et justes. 

« Durables » car il s’agit de construire 
une ville résiliente qui puisse s’adapter sur 
le long terme au changement climatique 
et ses effets (multiplication des vagues de 
chaleur, pénuries d’eau, affaiblissement de 
la biodiversité…). « Justes » car la crise 
écologique affecte déjà davantage les plus 
fragiles et les plus précaires, et continuera 
de les toucher fortement dans les années 
à venir. La Ville leur apporte ainsi une 
attention particulière par la mise en place 
de dispositifs spécifiques : végétalisation 
des cours d’écoles et de crèches, soutien 
aux bailleurs sociaux pour rénover les 
logements…).
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Notre ville s’adapte 
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Engagements tenus !

Des plats végétariens 
dans les écoles
Depuis 2014, le maire et son équipe 
municipale s’engagent dans une démarche 
forte visant à favoriser dans les écoles, 
une alimentation saine, biologique et issue 
des circuits courts. Fin 2022, 33 % des 
denrées servies par Saint-Herblain étaient 
ainsi d’origine biologique. Une part qui 
continuera à progresser dans les années 
à venir. De nombreux produits comme les 
légumes, les produits laitiers ou les viandes 
sont par ailleurs issus de producteurs locaux 
(Blain, Bouguenais, Legé, Saint-Herblain…). 
En 2020, l’équipe municipale s’était engagée 
à ce que les élèves des écoles élémentaires 
aient également, chaque jour, le choix entre 
un plat végétarien et un plat traditionnel. 
Un engagement mise en œuvre depuis 2021. 
Cette initiative est bonne pour la santé des 
enfants et vise à réduire l’impact écologique 
des repas. Une action qui encourage 
également la consommation de légumes 
et de produits de saison.    

Plus de vert  
dans les cours 
d’école
Lancé en 2022, le chantier de 
plantation de végétaux dans les 
cours et sur les abords d’écoles et 
de crèches va s’échelonner jusqu’en 
2026. Ce programme ambitieux, 
doté de 900 000 €, vise aussi à 
remplacer les sols imperméables par 
de la pelouse ou des zones humides, 
et créer des potagers pédagogiques. 
Objectif : reconnecter les enfants 
à la nature tout en les protégeant 
des fortes de chaleur. En 2023, 
la crèche Confetti est le premier 
équipement à avoir profité d’une 
renaturation avancée. Un grand 
nombre de groupes scolaires et 
plusieurs crèches, en particulier les 
plus exposés aux effets délétères 
du changement climatique, en 
bénéficieront d'ici 2026. Un 
engagement fort pour le bien-être 
des enfants et de la planète. 

⟵

30KM/H

hors grands boulevards ou 
certains quartiers comme 
les Villages, la Gournerie… 

- à partir de septembre 

déplacements et améliorer 

1 500 000EUROS

La Ville investit fortement pour adapter 
ses équipements à la transition écologique, 
en particulier les structures qui accueillent 
des publics fragiles, comme les enfants, les 
personnes âgées ou en situation de handicap…

ÉRIC
COUVEZ
Adjoint au maire en charge 
de la transition énergétique et du patrimoine
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D
euxième commune de 
l’agglomération, la Ville prend 
part à de nombreux projets 
structurants de Nantes 
Métropole 

territoire dynamique, écologique 
et solidaire. Citons par exemple la 
construction de voies sécurisées pour 
les mobilités douces, l’amélioration 
continue des transports en commun 
(nouvelles lignes de tramways en 
2024, gratuité des bus et trams le 
week-end…), la mise en place de 
projets de solidarité à destination 

des personnes fragiles ou précaires 
(multi-accueil et Maison de santé 
à Bellevue)…
Cette logique partenariale se 
retrouve également dans les projets 
que la Ville imagine avec d’autres 
acteurs du territoire comme la 
Préfecture (notamment sur le volet 
sécurité), le Conseil départemental 
(pour la petite enfance) ou d’autres 
communes, à l’image de la future 
cuisine centrale mutualisée. 
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Notre ville 
joue collectif



l’aménagement durable

JÉRÔME 

Sobriété : 
tous feux éteints
Éclairer moins pour tendre vers la sobriété 
énergétique et diminuer la pollution 
lumineuse. C’est l’objectif du projet 
d’extinction nocturne mis en œuvre sur la 
commune depuis l’été 2023. Imaginé en 
étroite collaboration avec Nantes Métropole, 
ce plan prévoit l’arrêt de l’éclairage des rues 
herblinoises entre 0 h 30 et 5 h 30. Les axes 
structurants (comme les grands boulevards), 
les zones artisanales et industrielles 
ainsi que le quartier Bellevue ne sont pas 
concernés. Le projet permettra de réaliser 
des économies d’énergie dans un contexte 
de transition écologique. En parallèle, la 
Métropole, qui gère les quelques 8 300 
points lumineux de la commune, va continuer 
de déployer l’éclairage LED, plus économe.     

Une crèche 
inclusive sur le 
Grand Bellevue
Ouvert en 2021 en bordure de la 
place Mendès-France, le multi-
accueil l’Orée des pins dispose de 
46 berceaux, répartis entre les Villes 
de Saint-Herblain (27), Nantes (13) 
et l’Association départementale 
des parents et amis des personnes 
handicapées mentale (ADAPEI) (6). 
Destiné en priorité aux habitants du 
quartier Bellevue, l’équipement offre 
des places régulières, occasionnelles 
et d’urgence, pour les enfants 
de moins de 4 ans, et permet 
d’accroître le soutien aux familles 
en difficulté sociale, affective ou 
médicale. Géré par une équipe 
dynamique, le multi-accueil est le 
fruit d’un travail collectif réussi avec 
plusieurs partenaires, comme la 
Ville de Nantes, Nantes Métropole, 
l’Agence nationale de rénovation 
urbaine et la Caisse d’allocations 
familiales qui ont participé à son 
financement.

↓

Afin de s’adapter 
aux nouveaux enjeux 
du XXIe siècle, 
Saint-Herblain se 
métamorphose en 
travaillant main 
dans la main avec ses 
partenaires, comme 
Nantes Métropole.

SULIM
llllllll

Adjoint au maire en charge 
de l’urbanisme et de 

10ACTIONS

concrètes au Grand Bellevue 

local de tranquillité publique 

au quotidien (prévention 

multiplication des 
interventions coordonnées 

entre police nationale 

partenaires des villes 

proposent des contrats 

5MUTUELLES

Engagements tenus !

15
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Organisation d’évènements culturels et sportifs fédérateurs,  
rénovation d’équipements, actions pour la tranquillité publique, 

renforcement des solidarités… Retour en images  
sur trois ans d’action du maire, Bertrand Affilé, et de son équipe. 

↑ 
Débattre de sujets de 
société en compagnie 
d’experts, de responsables 
associatifs ou de grands 
témoins ? C’est la formule 

fait recette depuis de 

Ici, en septembre 2020, 
sur la thématique du 

Le 4 juillet 2020, Bertrand 

réélu maire
Herblain par le conseil 

mandat débute, placé sous 
le signe de la transition 

←

← 
En mars 2020, le pays est 

Les services de la Ville 
se mobilisent pour 
maintenir un lien avec 
les habitants. Comme ici, 
lors de préparation de colis 
alimentaires par des agents 

EN IMAGESEEEEN IMAEN IMMAGESN IMMAGEESSEEN IMN IMAGEESN IMAAGESAGGESSN IMAAGESIMAGESENN AGGESEEN
RETOURREETRETOURRETOUURRRERETOUURRRETTOURETOOURRRRRETOURRETOURTOOU
N IMAGEN IMAGEIIMM GGNN MM GGN M GEEN MA EAGNN MMA EII AA EEAAG
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rénovation entre 2018 
et 2022, la scène du 
théâtre municipal ONYX 
a déménagé… dans les 
quartiers.
spectacles ont ainsi été 
programmés « hors-les-

vivre une culture populaire 
et exigeante, comme ici, 

→

← 
Très consciente des besoins 
des parents de jeunes 
enfants, l’équipe municiaple 
propose une offre étoffée 
de garde à travers ses 
crèches et multi-accueils.

importante rénovation entre 
2020 et 2021 pour améliorer 
le confort des tout-petits et 

En ce 10 mai 2021, journée 
nationale de commémoration 
des mémoires de la 
traite, de l’esclavage et 
de leur abolition, le Bénin 
International Musique est 
invité par la Ville pour 
donner plusieurs concerts à 

← 
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Festival réunissant des 
spectacles à couper le 

les Beaux Jours 
sonnent le top départ de 
l’été

→

En juin 2023, le premier 
Forum seniors rassemblait 
de nombreux partenaires 
pour informer les personnes 
âgées et leurs aidants 

300 personnes ont pu 
rencontrer pour l’occasion 
des spécialistes et agents 

←

En concertation étroite 

un espace France services 
est ouvert au Carré 

accompagnés et d’effectuer 
toutes leurs démarches 
(emploi, formation, logement, 
santé, famille, impôts, 

→

ENE AGMA SMA SIM ESEN AGN IM GESN I GEEN AGE
RETOURETO RET RRE URRE URTOR OURR OUTOU
N IMAGEN IMAGEAMMMMII EEAANN GGNN GGA
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Entre répression et important 
travail de prévention, 

herblinoise travaille au 
quotidien pour assurer 

↓

l’olympisme en rassemblant 
des jeunes venus des 

jumelles, qui s’est tenu 

←

Après deux ans d’absence 

sanitaire, le Festival des 
jeux était de retour à la 
Carrière en février 2023 
pour un week-end qui a fait 
salle comble auprès des 

intergénérationnel qui 
aura réuni près de 4 000 

↓
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TRIBUNES

Groupe Saint-Herblain en Commun
Au moment où nous écrivons ces lignes, la plupart de 
nos concitoyens assistent, avec tristesse et émoi, aux 
violences qui ont secoué nos quartiers, notre ville et notre 
pays suite à la mort du jeune Nahel à Nanterre, tué à bout 
portant par un policier. Quel que soit le bilan, gardons à 
l’esprit que notre jeunesse, à Saint-Herblain et ailleurs, est 
en attente d’une promesse d’avenir que nous lui devons. 
Car être jeune en 2023 rime plus souvent avec “avenir 
incertain” qu’avec “confiance”. Les solutions se trouveront 
sans violence, ni des policiers, ni des citoyens.

La majorité se trompe de mandat en présentant  
le bilan du mandat précédent…
Depuis juin 2020, les réalisations présentées par la 
majorité résultent de projets initiés dans le précédent 
mandat (2014-2020). Les groupes scolaires J. Auriol et les 
Buzardières, les pôles sportifs “rugby” du Vigneau et “foot” 
de l’Orvasserie, le gymnase Renan ou encore la rénovation 
d’Onyx sont d’anciens projets qui se sont poursuivis pour 
s’achever dernièrement (pour certains, l’allongement 
s’explique par la crise COVID). Durant ces 3 années, 
cette majorité a peiné et peine encore à entrer en réelle 
concertation avec les habitantes et habitants. Les adjoints 
en charge des quartiers ont perdu tout ancrage et ne vont 
plus à la rencontre des citoyens et des associations. La 
démocratie n’est pas au rendez-vous. La solidarité s’est 
affaiblie particulièrement sur les quartiers d’habitat social.
Durant ces 3 années, le réchauffement climatique 
s’est aggravé. Au lieu d’entreprendre massivement une 
végétalisation accrue des cours d’école, de crèches, 
de squares, on stagne encore au stade des études… 
C’est ainsi que, pour ces 2 dernières années, les taux de 
réalisation des programmes d’investissements ont été de 
55 % en 2021 et 45,2 % en 2022. Et, alors que les taux 
étaient particulièrement bas, la Ville n’a pas eu recours 
à l’emprunt, repoussant ainsi à plus tard les travaux 
pourtant nécessaires.
Durant ces 3 années, certes des moyens supplémentaires 
ont été votés pour les associations qui ont souffert de 
la pandémie, mais la majorité a baissé les subventions 
au COSC, au CCAS parce qu’ils avaient constitué des 
réserves les années précédentes. Ce qui a été donné d’une 
main est repris par l’autre. Notre conception de l’urgence 
sociale nous pousse plutôt à lutter contre le “non recours”, 
à repenser l’équité entre les Herblinoises et Herblinois (en 
demandant encore des tarifications plus sociales de l’eau, 
des loisirs, des énergies…), à activer des droits que le 
gouvernement en place ne cesse de faire régresser. 

Saint-Herblain en Commun : la preuve par l’action
Le groupe Saint-Herblain en commun, issue du collectif 
citoyen du même nom est une émanation d’anciens élus 
convaincus que les méthodes de la majorité n’étaient pas 
dignes de répondre aux urgences sociales et écologiques, 
de militants et militantes politiques de différents horizons 
de la gauche rassemblés autour de valeurs et d’un projet 
commun, d’habitantes et d’habitants souhaitant s’engager 
pour offrir de nouveaux possibles à Saint-Herblain. Aux 
responsabilités sans être décisionnaires, nous avons mené 
des actions qui ont permis de faire avancer les choses à 
Saint-Herblain :

• Lors de nos permanences mensuelles sur les mobilités 
de l’axe Cheverny-Grands Bois, sur les centres 
socioculturels, sur les travaux d’urgence dans les écoles, 
sur la nécessité de conserver l’hôpital Laënnec...

• Par nos interventions dans la presse, dans la rue, avec 
les collectifs (Laënnec, Domiciles collectifs, jardin de La 
Coutellière, Preux/Neruda, école Mandela, les travaux 
et personnels municipaux dans d’autres écoles, OHRPA, 
le mouvement des retraites...) ;

• Dans nos échanges avec les associations, les membres 
des ASEC.

Saint-Herblain en Commun : pas de bilan sans vous
Fidèles à nos convictions de gauche et écologiste, nous 
avons tenu notre rôle d’opposition constructive pour 
questionner et faire avancer la majorité sur certains 
projets. Mais cette force, nous la puisons de nos rencontres. 
Aussi, c’est avec vous Herblinoises et Herblinois que nous 
voulons faire le bilan de ces 3 dernières années. Quelles 
sont vos satisfactions, vos déceptions et vos attentes ? 
Quelles propositions avez-vous à nous faire ?
À l’automne nous viendrons vers vous pour échanger, 
compléter l’état des lieux, discerner les manques et 
envisager les 3 années à venir.

Saint-Herblain en Commun vers 2026
Ces 3 années nous ont démontré que cette majorité 
n’était pas au niveau face aux défis auxquels nous sommes 
confrontés. 
Quand il faut investir massivement pour répondre aux 
urgences écologiques, la majorité se cache derrière toujours 
plus d’études et un manque de moyens en ressources 
humaines. 
Quand il faut revitaliser la démocratie locale et faire 
confiance à l’expertise d’usage des habitants, elle fait traîner 
les applications de son observatoire citoyen ou – par frilosité 
– limite son « espace des projets » à des bourses de 2 000 €.
Quand il faut répondre au défi du vieillissement, elle 
maintient un office opaque qui a peu à voir avec une offre de 
loisirs sociale digne d’une ville solidaire.
Quand, dans un contexte de casse des services publics et 
de réforme des retraites, il faut faire front commun, elle joue 
les légalistes.
Pour autant, nous n’avons pas le droit de baisser les bras. 
Vous nous avez fait confiance pour porter les valeurs de 
la démocratie, de la solidarité et de l’écologie. Nous 
maintenons ce cap en conseil municipal, dans nos tribunes, 
dans nos actions de terrain. Nous sommes plus que jamais 
engagés à vos côtés. Nous maintiendrons ce cap pour 
redonner du souffle à nos quartiers, à nos voisins, à nos 
jeunes.
Saint-Herblain en Commun n’est que le début d’une aventure 
qui se conjugue au pluriel, avec toutes celles et tous ceux 
qui partagent cette volonté de lutter contre toutes formes 
de résignation. Avec vous, l’avenir nous appartient.
↓
Les élus et élues de Saint-Herblain en Commun  
elu.saint-herblain.en.commun@framalistes.org  
02 28 25 20 43



TRIBUNES

Groupe Saint-Herblain d’abord
La liberté est le moteur de notre action politique. Notre 
décision de quitter le groupe Entendre et Agir nous 
permet de travailler de manière constructive, non dans 
une opposition systématique infertile. Nous avons à 
cœur depuis 3 ans de défendre la liberté de notre ville 
contre l'omnipotence métropolitaine. Nous fûmes les 
seuls à voter contre le Pacte métropolitain qui fait de 
notre ville un arrondissement nantais. Cependant, nous 
restons à l'écoute des propositions de la majorité : nos 
prises de positions sont toujours motivées par le projet 
lui-même. Nous soutenons sans complexe le travail 
mené sur la sécurité, la tranquillité publique, auprès des 
associations, la cuisine mutualisée. 
En parallèle pendant ces 3 ans nous n'avons cessé 
d'échanger avec vous, habitants, acteurs de notre 
territoire. Nous avons aussi, en tant qu'élus employeurs, 
un œil attentif sur les ressources humaines de notre 
ville, sur ceux sans qui les services publics ne seraient 

pas possibles. Là aussi, nous avons été les seuls à voter 
contre l'application proposée par la majorité des 1607h. A 
ce sujet comme sur bien d'autres nous avons cependant 
le regret de constater que d'énormes progrès restent 
à faire pour la majorité en matière de communication, 
véritable point faible, auprès des habitants comme des 
élus d'opposition. Que ne doit-on faire pour obtenir les 
informations ! C'est parfois questionnant. 
Nous tenons à rester un groupe libre de ses prises de 
positions et de ses choix. Nous ne nous laissons pas 
guidés par des positionnements parisiens car nos pieds 
sont bien ancrés à Saint-Herblain. Et nous continuons 
à lutter contre les marchands de peurs de tous bords.
↓
Catherine Manzanares 
Sébastien Alix
shda44800.wixsite.com/shda44800

Groupe Entendre et Agir, ensemble pour Saint-Herblain
Chers Herblinois et Herblinoises,
Nous sommes aujourd’hui à mi-mandat. Et le constat 
que nous faisons des décisions de la majorité est assez 
triste car la déception des habitants est forte, palpable. 
Les promesses n’ont pas été tenues, les projets passent 
en force et notre ville n’a jamais été aussi peu en 
sécurité. Pour preuve, les derniers dossiers en cours : le 
projet du terrain d’insertion temporaire de familles Rom. 
Avant même le vote du conseil municipal, les entreprises 
de travaux étaient présentes sur les lieux. Les travaux 
commencent avant la fin du recours fait par les riverains. 
Malgré le manque d’information dénoncée par l’Enquête 
Publique sur l’implantation du méthaniseur le projet 
aura bien lieu. 
Et que penser du réaménagement de Preux, la disparition 
du Motocross après 40 ans d’existence à cause d’une 
idéologie mal placée, ou encore la municipalisation du 
CSC Grand Bellevue, la disparition de son marché au 
profit de la souveraine Nantes ou le trafic de drogue 
qui gangrène le quartier ? La sécurité, point noir du 
Maire qui nous promettait 11 policiers municipaux à 
mi-mandat. Quelle désillusion ! L’effectif est plus bas 
qu’en début de mandat, le Maire peine à recruter et les 
problèmes d’insécurité et d’incivilité pourrissent nos 
quartiers. Le Maire a pour responsabilité la sécurité de 
ses citoyens. Responsabilité qu’il rebute à prendre. 
Face à ce bilan désastreux, nous sommes à vos côtés, 
nous vous écoutons. Notre début de mandat a été axé 

sur le secteur de la santé. Face au Covid, nous avons 
visité des entreprises herblinoises spécialisées dans 
ce domaine. Nous avons échangé avec l’Institut de 
Cancérologie de l’Ouest sur leurs actions notamment 
dans la prévention du cancer. Nous échangeons avec les 
commerçants, acteurs majeurs dans la vie de notre ville 
et discutons avec plusieurs collectifs d’habitants face 
à leurs difficultés liées à la bétonisation et l’insécurité 
de leur quartier. Nous avons émis plusieurs propositions 
comme l’augmentation de caméras de vidéo-
surveillance, l’harmonisation des services périscolaires, 
la préservation des espaces agricoles en utilisant les 
bâtiments déjà construits pour les transformer en 
habitation. Certaines de nos propositions ont d’ailleurs 
été accaparées par le Maire : le financement de projets 
citoyens, le skatepark, les horaires du périscolaires le 
mercredi.
Pour la suite de notre mandat, nous pouvons vous 
assurer que nous continuerons à entendre et agir 
pour vous. 
Nous vous souhaitons un bel été. 
↓
Matthieu Annereau 
Alexandra Jacquet
Bernard Floc’h
alexandra.jacquet@saint-herblain.fr
entendre-agir.fr
06 12 15 25 56
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De nombreux projets vont voir le jour dans les prochaines années.  
Zoom sur quelques-uns d’entre eux.

DEMAIN ? 
ET
DEDE

Un skatepark sur le Cours Hermeland  
Il sera le terrain de jeu privilégié de celles et 
ceux qui s’adonnent au skate, au roller, à la 
trottinette et au BMX. Engagement du maire et 
de son équipe, le futur skatepark de Saint-
Herblain verra le jour au printemps 2025 et 
comprendra un street-park (espace pensé pour 
la pratique des planches à roulettes et des 
trottinettes), un bowl fermé (grande cuvette 
pour la pratique des sports de glisse) et un 
espace de pump-track (parcours en boucle 
constitué de bosses et de virages) pour les 
petits et le reste de la famille.

Coup de neuf pour l’Hôtel de Ville  

Construit dans les années 80, le bâtiment central 
de l’Hôtel de Ville nécessite d’importants travaux de 

énergétique. Montant de l’opération : 6,1 millions 
d’euros, avec une participation de 540 423 € du 

permettre aux habitants de faire plus facilement leurs 
démarches, deux nouveaux pôles de services publics 
vont également voir le jour : l’un au centre socioculturel 
du Sillon-de-Bretagne à la rentrée 2023, l’autre au 
centre socioculturel du Soleil-Levant, courant 2024. 

Des boîtes à livres  
dans chaque quartier 
Dessinées et construites par les élèves 
du lycée Arago de Nantes, des boîtes 
à livres vont être installées dans les 

l’échange de livres entre habitants.
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Création d’un boulodrome  
couvert au Vigneau
Afin de permettre aux amateurs 
et amatrices de pétanque de 
pratiquer en toute saison, la Ville 
va couvrir le boulodrome situé 
derrière l’espace sportif du Vigneau.

Sécurité : doublement des 
effectifs de la police municipale 
Retardé pour cause de problèmes 
de recrutement (le métier est en forte 
tension), le projet de doublement 
du nombre de policiers municipaux 
sera réalisé d’ici à la fin du mandat. 

Un développement des sites  
de pratiques sportives libres
Après avoir modernisé l’ensemble 
de ses équipements sportifs par 
des travaux d’ampleur depuis 2014, 
la Ville va multiplier les sites de 
pratique libre dans tous les quartiers 
(city stade, parcours de cross fit…).

Preux-Crémetterie :  
nouveau visage pour le quartier  
Après une première phase de 
réhabilitation en 2019-2020, 
le quartier Preux-Crémetterie poursuit 
sa transformation. Près de la Poste, 
un nouveau collège ouvrira ses portes 
à la rentrée 2024. La Ville va par ailleurs 
rénover en profondeur l'école et le centre 
socioculturel du Soleil-Levant. 3,9 millions 
d'euros vont être investis dans ces 
travaux. Les espaces publics alentours, 
complètement remodelés, feront la part 
belle aux parcours pour le vélo et la 
marche à pied.

Un espace des projets pour 
soutenir l’initiative citoyenne
Afin de valoriser les initiatives 
citoyennes, le maire et les élus vont 
créer des espaces de projets dans 
chaque quartier à compter de l'automne 
2023. Les projets retenus pourront 
être soutenus à hauteur de 2000 €. 

Modernisation du cinéma  
associatif Le Lutétia
Cinéma associatif, le Lutétia occupe 
un bâtiment devenu inadapté à ses 
besoins. La Ville soutient le projet 
de modernisation du cinéma qui passe 
par d’importants travaux de rénovation. 
À Saint-Herblain, la culture reste un 
engagement essentiel pour les élus.

ET AUSSI

Un terrain d’insertion pour les populations  

Devant la multiplication des camps illicites dans la métropole 

sortir de la grande précarité. C’est le sens du projet de Terrain d’insertion 
temporaire pour les populations migrantes d’Europe de l’Est porté par 
la Ville et ses partenaires. Construit sur le secteur de l’Ormelière, le 
terrain sera constitué de 14 mobil-homes pouvant accueillir jusqu’à 70 

en France, de la scolarisation des enfants, d’un travail ou d’une formation 
professionnelle, de s’investir dans un parcours de logement) devront être 
respectés avant toute entrée sur le site. 

Le chantier du Grand Bellevue  
métamorphose Mendès-France
Lancé en 2019, le chantier du Grand Bellevue va profondément 
changer le visage de ce quartier, à cheval entre Nantes et 
Saint-Herblain. Plusieurs équipements publics très attendus 
ont déjà ouverts leur porte (Maison de santé, crèche 
intercommunale, gymnase). C’est désormais sur le secteur 
central de la place Mendès-France que va se concentrer 

destruction des immeubles Dax et Rossignol, création 

logements… Bellevue se transforme en un quartier nouveau 
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Hôtel de ville  
2 rue de l’Hôtel-de-Ville 
02 28 25 20 00

saint-herblain.fr
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Des questions  
sur ce bilan de mi-mandat ? 

Des propositions ?

Rencontrez le maire, Bertrand Affilé,  
et l'équipe municipale dans votre quartier,  

à partir de 20 h :

QUARTIER CENTRE 
le mercredi 20 septembre 

au centre socioculturel du Soleil-Levant, 44 rue de la Blanche  

QUARTIER BOURG 
le mercredi 27 septembre 

à l’Espace 126, 126 boulevard François-Mitterrand 

QUARTIER NORD 
le jeudi 5 octobre 

au centre socioculturel du Sillon de Bretagne, 11 bis avenue des Thébaudières 

QUARTIER EST 
le mercredi 11 octobre  

au Carré des services, 15 rue d'Arras


